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LA FORMACIÓN ESPIRITUAL DE LAS ALIADAS 

CONFORME AL TRIPLE LEMA DE LA OBRA 

 

 
A mí me gustaría, dignísimos sacerdotes y hermanitas, dar normas muy 

detalladas y minuciosas sobre la formación de una hermanita, pero esto… no es una 
conferencia, sino en una serie de conferencias habría que hacerlo, porque habría 
necesidad de estudiar y de presentar todo un tratado de vida espiritual y ya veis lo 
que es un tratado de vida espiritual… por eso ha de ser coger los puntos más 
salientes que distinguen a nuestra Obra de las demás obras y, por consiguiente, 
poner, como si dijéramos, un carril por donde la Alianza necesariamente tiene que ir. 
Lo voy a hacer creo muy fácilmente y lo vais a entender más fácilmente todavía.   
 

Recordad lo que decía ayer: Mi lª idea fue la elección de un alma, lo que 
supone en un alma el desprendimiento. De ahí deduzco que lo primero de un alma 
que quiera presentarse en la Alianza, tiene que presentarse puesta completamente de 
espaldas al mundo. Es el primer paso, y del primer paso de… que va a Dios y vuelve 
a Dios… por lo mismo que son como una veleta, que dan vueltas y siempre están en 
el mismo sitio… nunca llegan ni a subir ni a bajar algunas veces y están, por 
consiguiente, en el punto de su partida a los 20, 40 ó 70 años, y se mueren diciendo: 
“Tengo vergüenza de morir, porque no sé con qué cara me vaya presentar a Dios. Me 
encuentro con el mismo bagaje que cuando empecé el camino de la santidad” Por 
eso, para caminar en esta vida especial de la Alianza, hace falta su punto de 
partida… y el punto de partida es colocar ahí tu corazón, y el corazón ese de espaldas 
al mundo y de cara a Dios.  
 

Ya recordaréis perfectamente las palabras de Jesús. Un joven que se presenta a 
Jesucristo… yo creo que un poquito picado… de envidia no; pero deseoso de ser 
como los íntimos de Jesús, porque a Jesús le siguen muy de cerca quienes le 
acompañan y… naturalmente, él quería andar cerca del Maestro, por eso se presentó. 
“¿Qué haré Señor, para merecer tus preferencias?... Ya sabes los preceptos de la Ley 
de Dios…: pero, cuando conoció que quería salirse un poco del nivel corriente de las 
almas, enseguida añadió estas palabras: “Te falta una cosa…” Hay muchas jóvenes 
que admiran la Alianza… que quisieran ser aliadas… que saben que vosotras vivís 
una vida especial… y acaso preguntan por ahí: “¿Qué tengo que hacer para ser 
a1iada…?” Y a todas se les puede decir la misma palabra: “¿Tú eres una chica 
piadosa?” “Señor… Señor… yo hago ahora lectura, Comunión…” “Perfectamente 
bien”; pero hay que añadir: “Te falta una cosa" “¿Cuál?” “A ti te gusta un cine, que 
no sea malo… Te gusta un paseíto concurrido… te gustan los colorines de esos 
trapitos, qué difícilmente cubren decorosamente tu cuerpo… te gustan ciertas 
lecturas, que no son del Padre Rodríguez… te gusta cambiar un rato de tertulia… etc. 
etc.  “Y eso… ¿qué tiene?”… "Pues… ahí está. Tú, para ser aliada, tienes que empezar 
por dejar todo eso”… “¿Todo?"… “¡Todo!” Y aquí, amadísimas hermanitas, y aquí… 
el mayor rigor… señores.  
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Buscar almas valientes, que sepan de un golpe dejar todo lo que pueda no 
solamente hacer mal, sino simplemente distraer… por eso digo: Hay que ponerse 
completamente de espaldas al mundo, a sus caprichos, a sus amistades..., a todo lo 
que sea, y hay que ponerse de cara, frente a frente con el Señor. Este es el principio. 
Para eso viene, perfectamente, el ejercicio de los tres votos. Yo creo que los 
fundadores de las órdenes religiosas, como… y saber dónde está, el… Está en 
desprender el corazón de esto… de esto que llevamos aquí, con nosotros… Y ha 
venido el voto de pobreza…  y ha venido el voto… para arrancarnos de todo eso que 
nos estorba y elevarnos porque la Alianza es una cosa de la vida puramente… 
completamente y de la vida seglar; estamos en un término medio. Esa elevación pide 
el desprendimiento de todo lo que sea tierra y barro y esto… esto… de una manera 
espiritual. Es el sacrificio… eso, y mártir en el sacrificio es no solamente dejar la 
merienda los sábados por la Virgen, o levantarse a las 5 de la mañana y ofrecer ese 
sacrificio a Dios… Es sacrificio continuo y es sacrificio universal… es sacrificio que 
abarca toda la vida… y los trabajos… y amistades… y los lugares… y los libros… 
todo, absolutamente; porque todo eso necesita continuamente una tijera que esté 
cortando; pero apenas tendrá momento en que no tenga que hacer uso de este 
cuchillo, de este cuchillo de Alianza que corte si Dios así le pide esto… ¡El sacrificio!... 
Esto es ser mártir en el sacrificio; esto es el vencimiento. 

 
A las internas el voto de la pobreza, en lo que cabe, y a todas la promesa de la 

virtud de la pobreza. ¡La pobreza!... que nos desprende de todo lo que está alrededor 
de nosotros. El uso necesario de las cosas para vivir… y  ¡fuera todo lo demás! Este es 
el trabajo… llegar hasta cuanto se pueda llegar… pero que haya, que haya 
violencia… que haya trabajo… que haya sacrificio en estos actos.  

 
Lo  mismo digo de la obediencia. Es sacrificar nuestro propio rendimiento, 

nuestro propio juicio, la manera de opinar, de querer las cosas… hacer 
desprendimiento de su propia voluntad para sujetar la voluntad a la voluntad de los 
superiores; porque de ahí viene la unión. No habrá jaleos... su voluntad... y sujetar a 
uno... que mi voluntad es, en último término... es la voluntad de Dios. Después la 
voluntad del Reglamento y la voluntad de los Directores… lo que quiere el 
Reglamento, lo que quieren las disposiciones de mis Superiores. Aquí está la unión. 
No habrá… si cada uno quiere su propia voluntad, como casi todos tenemos una 
voluntad distinta, naturalmente, no podríamos unirnos nunca… la voluntad de Jesús. 
“Lo que quieras Jesús… lo que Él quiera…” y que continuamente estemos diciendo 
estas palabras: “Jesús mío, lo que Tú quieras… 

 
Y no digo nada de la castidad, porque hubiese… por lo muchísimo… De modo 

que el primer lema es sacrificar todas las cosas que nos rodean y hasta nuestro propio 
interés, por medio de la promesa de estas tres virtudes, que son como en un principio 
en tal… lo pusimos… y en las internas el ejercicio de los tres votos y de las tres 
virtudes… y poder arrancarlo completamente del mundo… ponerlo, como digo, de 
espaldas y de cara a Dios.  
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Ahora, una vez que nosotros hayamos conseguido desprender el corazón de 
las cosas que nos rodean, necesitamos un camino, el más breve, el más directo, 
camino que nos lleve como el dardo a su blanco, evitando todos los zigzag que pueda 
haber en el mundo… que me lleve directo a Jesús… porque voy a Jesús... es el último 
término. Ir en… vivir en Jesús… convertirme en Jesús… necesitamos un camino… 
 

No quiero nada con el mundo, nada conmigo mismo en cuanto… una 
comparación. No es mía, es de San Ambrosio. Hablando de la Virgen, dice San 
Ambrosio, que Dios plantó en un rincón de Nazaret una azucena. Esa azucena fue 
elevándose y subió hasta los Cielos, y en los Cielos subió hasta el mismo Trono de la 
Santísima Trinidad. Allí abrió su cáliz dorado y recogiendo al Hijo de Dios en su 
pináculo inmaculado, bajó el Hijo de Dios directamente del Cielo al Corazón de esa 
azucena… María. Por consiguiente, esta idea ha dado a los Padres de la Iglesia para 
decirnos que el camino a Jesús es que María nos ha --- y nos lleva allí… y por eso… 
que la virginidad de María ha s ido la causa… Dios pudo haber escogido otro; pero 
en su Providencia… fue la Virginidad de María… bajó el Hijo de Dios al alma. Si 
Jesús viene a nosotras por medio de la pureza, por ese camino iremos a Él… Camino 
especial… camino de la Alianza… para ir a Jesús. Sin hacer contra a los demás 
caminos que nos hayan señalado todos los demás Padres de la Iglesia. La Alianza 
tiene un camino suyo… un camino directo… que encontramos perfectamente 
amoldado en la Virgen y es… el camino de la pureza, y esto:  

 
1º. Por la circunstancia especial de nuestra vida, porque si es difícil el 

desprendernos del mundo, hoy es más difícil desprendernos del mundo, porque el 
mundo nos presenta, como felicidad única, cosas, puede decirse, únicas o al hacernos 
que abordemos las cuatro principales: es el festín de los placeres sensuales. No tengo 
necesidad de hablar de este punto porque desgraciadamente todas tenéis experiencia 
tristísima de esto, que hoy…  

 
Nosotros, por consiguiente, como hemos de estar contra el mundo y sin 

embargo hemos de vivir en el mundo… no es eso que dejéis completamente al  
mundo y encerraros entre cuatro paredes y…de la influencia que… Jesús. El andar, 
sobre todo, con estas cosas, porque tenemos que vivir dentro de este ambiente 
corrompido… Necesitamos tomar empeño especialísimo en cultivar estas virtudes. 
Además, hoy casi me atrevo a decir que quizá es el único camino que… esta virtud.  
 
 Las almas no van a Jesús y no tenéis más que ver las pruebas. “Es que mis 
compañeras, algunas bastante mayores en edad… y otras circunstancias… que yo, y 
sin embargo, creo que también yo alguna experiencia en estas cosas. Hemos visto a 
las almas, en todo aquel tiempo en que… En cambio, en cuanto ha entrado en sus 
corazones, nada más que la cosa más pequeña… imperceptible… si queréis, de 
sensualidad…  y que su corazón ha sentido una sacudida… Que la maldita sirena 
ha… a medias en los casos de conversaciones entre personas poco escrupulosas, 
hayan sentido la influencia, alguna influencia de este pecado, veréis cómo 
rapidísimamente, pero conociéndose muy bien, empiezan a separarse del camino de 
Jesús y quienes… el camino, pierden completamente su ruta, y almas que antes iban 
enamoradas, al Señor, después se han separado por completo... muy unidas; pero se 
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les ve a los pocos días del brazo de un  truhán. Por eso, en tanto conservaremos 
nuestro amor con el Señor, en cuanto cuidemos, con tanto cuidado, esta gran virtud.  
 

La Alianza, por consiguiente, en el mundo tiene que batallar; pero a brazo 
partido… en el mundo de la pureza… es la Alianza. La Alianza es ese camino… ese 
camino que nos lleva desde el desprendimiento del mundo hasta el… Por 
consiguiente, lo más interesante en nuestra Obra, y virtud en la cual por consiguiente 
deben formarse de una manera muy especial nuestras hermanitas… ¡Cuánto hay que 
amar a esta virtud!... Que se les conocerá muy bien, hasta en su semblante exterior… 
la manera de vestir, la manera de andar… y  otras delicadezas exteriores. Eso sin 
entrar en las interioridades de su espíritu. De modo que  
 

Resumiendo:  
Primer lema. Sacrificio. Desprendimiento del corazón. El apartamiento 

completo de todas las cosas.  
 
Segundo lema. Cultivo de la pureza como camino a Jesús, María recibiendo en 

su purísimo Corazón, en el Cielo, al Hijo de Dios… La castidad, camino que me lleva 
a Jesús como camino especial… 

 
Tercer lema. Ya estamos en Jesús. Un alma que ha llegado a este término, es 

muy fácil endiosarla. No le queda nada. El conocimiento de Jesús, la unión con el 
Señor, la meditación continua de sus beneficios, la influencia que ejercen en su alma 
las gracias, los dones del Espíritu Santo, las virtudes infusas y las virtudes 
practicadas… todo esto hará esa nueva, maravillosa… de esa alma en Jesucristo 
nuestro Señor, de tal manera, que Jesús cumpla sus designios con esa alma, es decir, 
así como la Divinidad quiso unirse con la Humanidad, Jesucristo quiere unirse con 
nosotros… y sus miembros, sus miembros que reciben la vida de la cabeza, y como la 
cabeza es Dios… sus miembros viviendo de su vida, viviendo de su amor, viviendo 
de todo lo que vive Jesucristo… y corno Jesucristo es la cabeza y nosotros somos los 
miembros… que es el Espíritu de amor, que es el Espíritu de unión, que es el Espíritu 
Santo… muy fácilmente luego podremos perfectamente llegar a endiosarnos y 
conseguir esa vida santa, que es precisamente el endiosamiento.  
 

Veis que para eso hace falta que nosotros lleguemos a Jesucristo… para recibir 
su calor; pero, si yo tengo en este brazo una cadena… un alambre… fuertemente 
atado, ese alambre impedirá la circulación de la sangre… algo que no participa 
libremente de la influencia del corazón… Si yo tengo algo que me ata al mundo, 
dinero… riquezas… amistades… tonterías si queréis; pero al fin y a1 cabo que ata en 
mí su…   
 
 Aunque Jesucristo estuviese unido… no participaría completamente de su 
Vida y yo no podría… a mí, porque Dios, después de todo respeta… pero Él pide lo 
que de nosotros depende, y lo nuestro es dejarle completamente el campo libre, darle 
abso1uta libertad para que É1 obre en nosotros… Que Él, por impulso de su mismo 
corazón, quiere comunicar a nosotros sobre todo su vida y su amor.  
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 Casi no necesito decir ninguna cosa más. De modo que la formación de una 
aliada... nuestro lema aparece em el... cambiado. Yo alteraría el orden; pero me 
conviene así para desarrollar el tema… Sacrificio… desprendimiento…; de espaldas 
al mundo, cueste lo que cueste. Pureza... camino... camino a Jesús... camino recto, 
rectísimo… si lo veréis… lo  estamos viendo… porque, sin embargo, hay almas tan 
preciosas… tan enamoradas del Señor… ¿Por qué destacaron, en los primeros siglos, 
aquellas vírgenes tan hermosas…? Porque fueron enamoradas del Señor y lo fueron 
enamoradas porque fueron vírgenes…  
 
 Hay almas que están tan bien unidas a Jesucristo, porque precisamente, están 
por este camino de la guarda de la pureza… ¿Queréis santificaros?... Para amarle y 
conocerle sobre todo, profundamente, es preciso desprenderse…  
 
 Voy a terminar con un ejemplo: Se trata una niña (que precisamente el día 13 
del mes pasado ha muerto, casi me atrevo a decir en olor de santidad), una niña era 
entonces… de 13 años. Por unos Ejercicios que hizo sintió tal fuerza hacia el Señor 
que cambió completamente su conducta, a pesar de que su conducta anterior no era 
mala; pero… una de tantas niñas vulgares…, ¿sabéis?... que cuesta sacarles de la 
cama a las  ocho. Después de los Ejercicios, esta niña, todos los días a las 5 de la 
mañana, sin llamarle ninguno de casa, se levanta… se presenta en las puertas de su 
Iglesia, esperando que el sacristán abra la puerta,… de tal manera, que los mismos 
serenos que pasan por la puerta de la Iglesia, queden completamente extrañados de 
ver en el rinconcito de la puerta de la Iglesia… Un día me la encuentro yo y le 
pregunto: “Pero, hija, ¿tú no sabes que esta puerta no se abre hasta las 5 v media…?" 
Y me da esta contestación: "Mire, Padre, yo no sé lo que siento a la mañana; yo me 
despierto siempre a las 5, cuando antes  a las 8 me tenían que sacar de la cama… 
Jesús desde el Sagrario me está mirando y yo, Padre, quiero, todos los días, la 
primera mirada de Jesús para mí".  
 

Una niña de trece años, que 11egó a ser religiosa… ella, con el consentimiento 
de su Director, se ofreció víctima por España y, una muchacha era robusta, tuvo, a 
los pocos días, un vómito de sangre y… tuberculosa en un… puro, alma buena, ha 
muerto el 13 del mes pasado. Podéis hacer vosotras eso… ¿cómo no?... Lo haréis 
indudablemente… lo estáis haciendo… Que no tengamos otro sueño al 
desprendernos que… 
  

Dos palabras nada más, porque se va el tiempo, acerca de la Escuela de Jesús.  
 

Esta sección de la Escuela de Jesús, que tiene ya su especial Reglamento, tiene 
los mismos fines, las mismas aspiraciones… y necesita, por consiguiente, la misma 
formación. 

1º. No hace falta trabajar tanto en la cuestión del desprendimiento, porque 
estas niñas no están tan pegadas al mundo. 

 
2º. La cuestión de tratar de la virtud delicada de la pureza ofrece algún 

pequeño inconveniente, de tal manera que podamos hacer amar la virtud sin que 
haya peligro de mancillar su candor…  
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Lo pongo a la consideración de todos los demás y lo he puesto al principio del 
Reglamento, como Introducción. No se empiece, en la formación de estas niñas… en 
extremo o  como una virtud que está flotante al aire sino apoyando en alguna cosa 
real, por la cual vamos a la virtud muy fácilmente… Llevad a una niña al Sagrario y  
hacerle sentir, con fe muy viva, la presencia de Jesús en el Sagrario, de tal manera 
que llegue a escuchar a través… “Padre, ¿por qué el Sagrario no es más grande”?... ” 
¿Para qué quieres tú un Sagrario…?” “No, Padre, porque si fuese un poco más 
grande… yo me metería dentro”.  
 

A eso hay que llegar… a eso… de tal manera que tratando de Jesús vivan 
ellas… y que tiene ternezas, verdaderamente, de amigo, de padre y de todo. Es el 
primer paso… con esa fe viva, y sencillamente, la vida de Jesús en el Sagrario, donde 
Jesús propiamente vive.  
 

Aficionarlas al Sagrario, a la Comunión, a la Visita, a estar con Él, a ser 
verdaderamente amigas de Jesús… Acerca de los misterios del Sagrario… Es preciso 
coger a la niña del brazo… y hacerles ver y hacerles conocer… “Ahí está Jesús, que… 
como tú… y cerquita… cerquita de ellas la mirada de Jesús…” y aquí el 2º paso: 
decirles, enseguida, a las niñas: "Tú vas a ser amiga de Jesús”… ya sabes que a Jesús 
le gustan almas cándidas… ¿has oído?”Hablad mucho de las flores…  

 
Virgen purísima, delicada, ¿sabes tú cómo era la Virgen cuando era niña?... y 

de tal manera que podáis… sin hablar, así, claramente, de la virtud de la pureza y 
menos del vicio… como son, la modestia, el pudor, el recato, la manera de andar… 
de tal manera hablarles de las cosas, que puedan ellas sacar la conclusión que… y sin 
decirles, perfectamente vienen a todas las cosas más minuciosas en la guarda de esta 
hermosa virtud… de las luces del sol, y todo esto imaginarse que… Jesús tiene 
también, aun en las pajas pobrísimas de Belén. La Virgen le quiso envolver en 
pañales limpios… para que perfectamente en su corazón arraigue esta preciosa 
virtud de Cielo.  

 
Como último término veamos todo lo que le pide… y andar en los tíos-vivos o 

en las barcas… ¡No! Y nunca. Hay alguna revista… que en alguna gira… ¡tampoco! Y 
comprendan perfectamente que todo eso obstáculo.  
 

Y viene el desprendimiento, como consecuencia del punto principal, que es 
Jesús. Jesús delicado… limpísimo, y después el abstenerse de todo eso y de ahí se le 
dice: y prohibido andar con esas y prohibido lo otro… ¿Por qué? Porque tenéis que 
ser muy delicadas y de esta manera darles a conocer.  

 
De modo que la formación de esas niñas, así, viceversa… apartándolas de todo 

lo que sea ocasión de… ha prometido seguir el espíritu de nuestro Reglamento.  
 
Ahora, para terminar, amadísimos Directores y amadísimas Directoras: 

Hagamos la Obra de Dios… comenzando por apartar de Jesús y llevarlas a la 
corrupción y al paganismo, con todas esas exhibiciones y carnalidades que hay… 
todo lo contrario que nosotros estamos haciendo… por eso esa desenvoltura de 
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nuestras pobres niñas… que son la… porque si no fuera… y provocador y al mismo 
tiempo tengan todas las libertades que tengan los masculinos… y nos están haciendo 
niñas “masculinas”. 
 
 Nosotros necesitamos hacer mujeres y niñas ángeles... ángeles... Ese es nuestro 
destino: Hacer de vosotras ángeles... con alas y todo, para que podais desprenderos... 
en lo más íntimo de su corazón perderos como... y después de la muerte todas las 
cosas.  
 

A.M.D.G. 
 

El Director General 
Zaragoza, 1940 


